

紀ノ川農協

和歌山県

若者たちの始めた産直がいま地域までを巻き込んで

Ⅰ ささえあう農業の発見

自然のサイクルにあつた農業

農業を継いで二〇年がすぎた一昨年、紀ノ川農協組合員である畠敏之さんは初めて米づくりに挑戦した。

ミカンづくりの農業を父親から受け継ぎ、野菜の生産にもチャレンジしてきた。それでも、稲作に関しては生まれて初めて。四〇歳になる二〇年目で、まったく素人の状態からのスタートだった。

「今まで農業やつてきて、いつもなんか足りないって自分で思つてたんですね。今年、初めて田植えしてみて、これやつたんちやうかつて気持ちがしてね。自分で食べるもんは自

分でつくる。それが農業の基本でしょ。そう考えたら、やっぱり米が主やから、米をつくれたのは喜びだつたんですね。なんか、足が地についた感じでね」

自分たちの主食となる、米の栽培。その実践は畠さんによると、自分たちの取り組んできた農業の別の面を見せてくれるきっかけとなつた。

「米づくりでは一年生でしょ。田植えをしてるとみんなよつてきてね。いつしょに作業してくれて、自分の経験を教えてくれるんですね。水まわりはこうするんやとか、板はこういれてとかね。そのとき、農業っていうのはみんなでやるもんなんや。助け合うつながりっていうのが、米をつくる農家にはまだあるんやなあって思つたんです」

奈良の吉野地方に源流を発し、和歌山県を横切つて流れる紀ノ川。その中程に位置する那賀町の山の中腹に、紀ノ川農協の本部はある。組合員数は、約八〇〇名。全県にまたがつているが、ほとんどが紀ノ川流域のような山がちの土地で、傾斜地に畑をひらいて農業を営んでいる農民ばかりだ。

大阪から特急の列車にのつて、一時間ほど。府県ざかいの和泉山脈をぬけると、急に眺望が開ける。和歌山市のある紀ノ川の下流域は、広々とした平野になつていて。しかし、紀ノ河流域でも平坦な地域といえば、ほとんどこのあたりだけ。岩出町、打田町、粉河町と、川沿いの道路をさかのぼつて農協本部のある那賀町に近づいていくにしたがつて、両側の山なみがせまつてきて、耕作できるような平地がどんどん少なくなっていくことがよくわかる。

那賀町や粉河町では現在でも、耕作地に占める果樹園面積が九〇%近い状態がつづいている。

もともと平地の少なかつた和歌山では、山の斜面と日当たりがよく温暖な気候にあった、柑橘類の栽培がさかんだつた。ミカンの木は、人が歩けないような急峻な山肌にもびっしりと植えこまれ、山の頂上近くまで畠としてひらかれてきた。

春から初夏にかけて、ミカンの花が咲きほこる山々。夏には南国の強烈な日差しをうけて、つややかな葉が緑に輝く。そして秋、たわわに実った一面のミカンが、豊穣を感じさせる。そんな変化に富んだ和歌山の風景も、農民たちの努力と苦悩のなかで築かれ、守られてきたものだった。

川沿いのわずかな平地でてきるのは、せいぜい自家用にするための米や野菜ぐらい。出荷して生計をたてるための農業は、山の急な斜面に植えたミカンに頼るしかない。紀ノ川農協の多くの組合員たちも、親の代やそれ以前から、そういう農業を営んできた。しかし頼るベキミカンさえもがたびかさなる暴落の波を受け、翻弄されてきたのが和歌山の農民たちの歴史だったのだ。

畠敏之さんがミカン栽培の農業を父親から継いだのは、一九七三年。第一次オイルショックあつたこの年は、ミカンの大暴落のあつた年としても農民たちのあいだで語りつがれている。この年をさかいにして、ミカン栽培から転換したり、農業そのものをあきらめる農民は数しかなかった。その年以来、ミカン畠の減反も開始されていく。

「だから僕は、今年はミカンの景気がええとか、ミカンでもうかつたっていう経験したことがないんです」

もうミカンづくりには見通しがない。農業ももうだめだ。みんなが、日々にいっていた。だが、そんな厳しい状況だからこそ逆に、自分たち若者に出番があるのでないか。何かおもしろいことができるのはないか。畠さんはそう考えた。

地元の高校を卒業した畠さんは、農協の職員を養成する中央協同組合学園で三年間勉強した。ここを卒業した人の多くは、県の農協中央会や連合会にいて、将来は幹部になつていく。しかし畠さんには、その道を進むつもりは最初からなかつた。いずれは親のやつている農業を継ぐ。それまでの何年間かに、農業に関係のあるところで、少し社会をひろく見てみたいと思っていた。

卒業が間近になつたとき、研修で全国の農業の実践例を見学してまわつた。茨城県で、協同いろいろな組織をつくつて、地域を守つている人たちの実践などが新鮮にみえた。

「僕らがいるこの地域は、主体がミカンの柑橘類専作地帯でしょ。ミカンだけしかつくらんていう人が、しだいにふえていたんですね。ミカンづくりは大規模専業農家になるから、他の人と関係なく自分だけでやる農業になつていく。まわりには関係なく、自分ひとりの力でつてね。僕としては、そんな農業のありかたに疑問をもちつづけていたんですね」

農業っていうのは、こんなものなのか。野菜の輪作や家畜の飼育などもふくめて、総合的

に展開する自然のサイクルにあつた農業の形がほんとうなのではないか。いだきつづけてきた疑問に、研修でみた協同でおこなう農業の実例は、ひとつ回答をあたえてくれているようだ。

「味のええミカンをつくる」

地元に帰って、地域農業をかえていこう。みんなで力をあわせられる、本物の農業をやつてみよう。希望をもって帰郷したとき、那賀町農協の青年部で活動していた西浦正晴さんや中山富晴さんたちと出会うことになる。

「ミカン価格の暴落がつづいていたときでしょ。このまんまでは、農業に希望がもてなくなる。どうしたら高値で売れるミカンがつくれるだろうかって、青年部で栽培法なんかもずいぶんと研究したんですよ。ノルウェーから取り寄せた海草を肥料にしてみたり、ミカン以外のネーブルなんかをつくってみたり」

そのころはまだ農協青年部の活動も活発で、畑さんと同年代の二〇歳そこそこの青年たちも三〇人ほどはいた。みんなで研究してだした結論は、甘味のある味のいいミカンをつくつていくことだった。

「味のええミカンをつくれば、必ず消費者は買うてくれる。味をよくするための手をうつていこう」

けれども、青年部のだした結論は、農協全体にすんなりとは受け入れられなかつた。そこから青年農業者たちの、ほんものの農業を求める活動が始まつていつた。

2 産直に希望をかけて

産直を意識した農民組合づくり

七五年の五月におこなわれた那賀町農協の第一二回総代会に、青年部は五項目の要請書を提出した。

- ①事業計画の目的、趣旨からまつたくかけはなれた形の農業予約取扱いを撤廃すること。
- ②加工用ミカンの最低価格保証。一キロ当たり三五円を国や県に積極的に要請活動をする。
- ③農業用資材の原価の公表を企業に義務づけ、国会にその調査権を与えるために活動する。
- ④海外農畜産物に対し国に輸入阻止を要求する。
- ⑤那賀町農協の現行の全品目全量委託制を撤廃し、品目別数量園地指定申告委託制を取り入れよ。

ミカン価格の大暴落がつづくなか、農協は必ずしも農家の経営を守るような事業に力をいれていない。ミカンの適正な価格を保障し、農業がつづけていくような運動と事業を展開してほしい。

青年部の主張は多くの組合員の同意をえた。署名活動をすると、四〇〇名が賛成の署名をしてくれた。ところが、総代会での採決になると、要請は採択されなかつた。味のよいミカンをつくれば高く売れるという考えも否定され、あいかわらず外見ばかりにとらわれたミカンの評価がつづけられた。

「そのころになると、五〇名ぐらいはおつた青年部のメンバーも農業をやめていって、一〇名をきるような状態になつとつたんですわ。みんな農業に見切りをつけて、勤めにていていくわけです。このままでは、那賀町の農業は衰退する。ワシらの力でなんとかしちやろう。青年部の仲間たちで、そう話し合つていたんですね」

農協が動かないならばと、自分たちの力でミカン農業を再生させる道を模索していったのだと、現在の紀ノ川農協組合長である西浦正晴さんは語る。

組合員の井上雅夫さんは高校をでた七三年から二年間、農林水産省直轄の柑橘類栽培専門の学校へ通つた。ハツサクを主に栽培していた父親に、当面は農協の技術者になるのもいいとすすめられたからだつた。

学校には、四国や九州などからきた、大規模な柑橘栽培農家の後継者たちが集まつていた。ちょうどミカンの大暴落の時期。それなのに、同級生たちは目の輝きがちがうように井上さんにはみえた。

「みんな大産地の、御曹司ばかりですよ。ミカンはもうだめだつていわれてるのに、必ず

家を継ぐつていうつもりで、みんな元気いっぱいなの。ミカンがだめでも、他の柑橘類がよかつたこともあるし。そんな友達といつも話してたら、こつちも早く農業やりたくなつたね。親はまだいいつていうのに、学校でると同時に手伝い始めたのね」

卒業がせまつたころ、同級生がそれぞれ自分の家でつくつてあるミカンをもちよつて、味や糖度、酸味などを調べる研究会をひらいたことがあつた。二五人いる同級生のもつてきたミカンのなかで、自分の家でつくつたミカンはビリから一番目の低い評価だった。和歌山県は、日本一のミカンの産地。自信をもつていた井上さんは、大きなショックを受けた。だが、たしかに九州の友達がもつてきたミカンを口にしてみると、自分の家のミカンよりはるかに甘味があつておいしいことがわかつた。そういうミカンは、和歌山産のものより値段も高く売れていた。

「那賀町のミカンはなんて安いんや」

畑さんたちが参加していた青年部の活動も、そういう疑問から出発したものだつた。他産地のミカンを箱ごと取り寄せて味見してみると、やはり味がちがつていた。これからは、中身の勝負や。味のいいミカンをつくつていこう。品評会などをして品質を高める活動を、青年部は五年ほどつづけた。

しかしその努力も、農協からは認めてもらえない。ついに青年たちは、七六年に農民組合を結成して独自の道を歩んでいくことをきめた。老人いこいの家でおこなわれた結成総会で

きめられた当面の活動のなかには、「生活防衛手段として、直販・共同購入をおこなう」という項目がはいつている。ミカン暴落から農業と生活を守るために、最初から産直を意識してつくられた農民組合だった。

「不安もあつたけど、那賀町農協ではもう食うていきやんていう気持ちが強かつたからね。あの当時、僕は年収二〇〇万円きてましたよ。こんなでは生活できないっていう、思いのほうが強かつたね」

結成総会に参加した一六人のなかにはいっていた畠さんは、そのころの思いをふりかえつてそう語る。

産直のノウハウとスタート

農民組合結成の準備をしているころ、那賀町農協の青年部長になつた畠さんは、東京でおこなわれた全国農協青年部大会で近畿代表として発表をした。その帰り道、いっしょに参加した何人かの仲間で、静岡県の細江農民組合を見学にいった。細江農民組合は当時すでに、生協などを相手に産直を開始している組織だった。

「そこで産直のノウハウを教えてもらつてね。いちばん最初の産直は、衆議院議員をしていた野間先生に青森の津川武一議員を紹介してもらつて、そのつて弘前生協病院へ送つたことだつたね。僕と中島一清さんのとこのミカンを、四トントラックにつんで」

一方では西浦さんたちが、奈良市民生協の青年部幹部に話をもちかけ、産直への道を探っていた。関西に市民生協が次々と設立され、発展していく時期だつた。どの生協も、産地を探していた。外觀にとらわれず、味がよく安全なミカンを。消費者の要求にきちんとこたえるミカンづくりをすれば、展望はみえてくると確信していた。

農民組合が結成された年から、奈良市民生協との産直が正式にスタートした。初代の組合長となつた中山富晴さんの倉庫が、修理されて集荷センターになつた。専従職員はゼロ。一キロあたり一〇円の経費だけをとつて、配達まで自分たちでやるという手探りのスタートだった。

「すべて農民の力で完結せなあかん。それが産直や」

合言葉のように、そう語り合つていたといふ。産直にかける農業青年たちの生きいきとした気持ちが、いまでも伝わつてくるようだ。

中島さんや西浦さんは、一トン半のトラックを購入した。二トン車をもつてゐる組合員もいた。奈良市民生協から、大阪かわち市民生協へ。それでも余つてしまふミカンをトラックにつんで、西浦さんたちは大阪の新興住宅団地にもつていつて直販した。

そんな苦労が実を結び、産直相手の生協も関西一円から東北、関東へと順調に拡大。いっしょにやつていこうという組合員数も、二年目の七七年に五一一名。七八年には七五名とふえていつた。

3 極底して追求された品質の向上

七五年に親の農業を手伝い始めたばかりだった井上さんは、三年先輩だった中山さんからさそわれて農民組合の結成大会に参加していた。

「おもしろいことやるから見にこいつていわれて。でも、まだ産直がどういうものかなんて、まったくわかんなかったね」

親の手伝いといつても、経済的な部分はまだすべて父親が管轄していた。井上さんは農民組合にも参加せず、そのまま二、三年がたつていった。

「そのうち、親子契約して一定の部分を自分の裁量にまかせてもらつたの。最初は青果農協にだしたり町の農協にだしたりしたけど、値段も安いし努力が報われないんだよね。中山さんからはミカンがたりないから出荷してくれ、味がよかつたらいい値で買い取るつていわれてたでしょ。そんなら完熟するまで木に成らしておけばいいんだし、秋の消毒もせんでもえっていうから、これやつたらええわって、農民組合に参加する気になったんだよね」

収穫したミカンをもつて農民組合にいくと、「最低一〇度の糖度が必要」といわれた。味のいいミカンをつくって、確実に消費者に買ってもらうようにしよう。中身をよくする目標を掲げていた青年たちは、独自に糖度の出荷基準をつくつていたのだった。最低一〇度とい

う糖度の基準は、その言葉とは逆にけつして「甘い」ものではなかつた。

「うちの畑は、北向いてるところが多くつてね。条件も悪いんで、糖度基準に達しないで、お持ち帰り。にさせられることもよくあつたのよ。それまでは、糖度を基準にするなんて考えたこともなかつた。量産すればよかつたからね。それから肥料かえたり努力して、やつと味も定着していつたね」

井上さんが手伝い始めたころ、父親は値段のいいハツサクづくりに力をいれていた。八〇年にはその値段が暴騰し、井上さんは「そのおかげで結婚できた」という。ところが、ハツサクでのもうけに目をつけられて、翌年、税務署が調査に踏み込んでくる。

「おまえんとこ、もうけすぎや。税金たりないんやないかつてね。百姓なんて税金のことなんかしらないから、そういうわれたらびびつてしまふんよ。そこで農民組合にかけこんで、調べてもらったの。したら、もうけもあるけど経費もようけかかってるつてことがはつきりして、セーフやつたんよね。それがいいきっかけで、農民組合とのつながりも強くなつていつたわけ」

やがて井上さんは、ハツサクも出荷してくれるよう農民組合から要請される。ミカンは組合でなければもうからないが、ハツサクに関してはまだ市場価格のほうがずっと高い状態がつづいていた。迷いに迷つた末、ハツサクも少しづつ出荷するようになつていく。

「父親からは、なんて安い組合なんかにだすんやつて、ずっと怒られたね。手伝つてくれ

ないから、はいはいする子どもを選果所へつれてって、棚のなかにいれといて夫婦で箱づめしたのよ。親はいつも市況みて、『いまなんばや』てきくんや。でも、一時の相場ではほんまはあかんし、ハツサクだけなくミカンも含めてトータルに考えたら、産直がいいにきまつてる。でも、なかなかわかつてもらえなくつて、トータルに考え方よ。としかいえなかつたね』

昔から農民たちは、市況の変動に一喜一憂して、暴騰のときに一攫千金を夢みて農業を営んできた。

「選挙のある年は、ミカンの値段が高くなる」

「博覧会があるときはカレーがようけでまわるから、タマネギの値が高騰する」

「ハツサクの値段が四月に安いときは、貯蔵しておけば五月の連休にはきっとよくなる」

冗談とも受け取れるような話を本気になつて信じこみ、農民たちは不安定な農業経営をつづけてきた。そういう農民にとつて、安定はしているが暴騰もない産直出荷を理解することは、とてもなく大きな転換だったのだろう。

「うちでも、外見ばかりで味が落ちるものよりわけてたら、おやじに『なんでこんなええのを抜くんや』ついわれて、ミカンを顔にぶつけられたもんね」

畠さんも産直を始めたころの思い出を、そうふりかえる。

一二〇名、一五〇名と急速に拡大していく農民組合は、八一年に岩出町、下津町の農民

組合の事業も統一して産直センターとなる。その後も規模はふくらんで、八一年には組合員数三九四名、当初はいなかつた専従職員も九名をおくまでに成長していった。

西浦さんたちはこの間も一貫して、地元の農協に農協内部で産直に取り組むことを提案し、説得に努力してきた。自分たちだけが、よければいいのではない。地域の農民すべてが展望をもてなければ、農業を継続していくことができないという思いがあつたから。

しかし、最後まで農協の理解は得られなかつた。八三年になって、金融事業を除いた販売と購買専門の農協として、紀ノ川農協が設立された。取り引きする生協の数は三二。売上高一〇億円。自分たちでトラックを運転して都会まで運んだ産直は、わずか七年ほどで地域に確固とした基盤を築くまでになつていた。

4 いろいろな人が参加するから産直

生産者の「班会制度」と「品目別部会」

産直組織としての規模の拡大は、かならずしもよい影響だけをもたらすとはかぎらない。運営が機械的、効率的になればなるほど、個々の組合員と消費者との距離は逆に遠くなつてしまふ。品質の問題に関しても、すべての生産者が同じようなレベルで向上していくのはむずかしくなるかもしれない。「顔のみえる」産直の理念が、なおざりにされてしまうことも

あるだろう。

それらの点で当初の目的をあいまいにしないために紀ノ川農協が取り入れたのは、班会制度と品目別部会の徹底だった。

班会は、地域ごとに二〇名ほどが単位となつてつくられる。出荷する相手生協も班会ごとに限定されているので、交流や意見交換などがしやすいようになつていて。品目ごとの部会では、生産者どうしがノウハウを共有しあい、農協全体の生産物の品質を向上させるためにみんなで取り組むシステムになつていて。

試行錯誤の野菜づくり

農業を継ぐなら、ミカン生産だけをつづけるつもりはない。自然のサイクルにあつた、総合的な農業を地域に確立したい。学校をでて那賀町にもどったときからそう考えていた畠さんは、いっしょに野菜をつくるうと仲間に働きかけていた。農民組合が結成されて二年目の七七年には、早くも栽培に取り組んでいる。最初に選ばれたのは、タマネギだった。

「もともとこの土地は、タマネギ産地だつたんですね。昔はつくつてた人もおつたし。それに、収穫のサイクルがちょうどミカンと逆になるんで、年間の労働配分にもいい。柑橘類が厳しくなっていたんで、一時しのぎにつくつてみようと考えた人もたくさんおつたみたいですね。生協との契約があれば、つくつた分はなにがしかの収入にはなる。産直のよさは、ミ

カンで実証済みでしたから」

現在、紀ノ川農協の常務理事をしている松本和広さんは、タマネギ栽培を始めたころのいきつをこう説明する。

本来タマネギは、化学肥料だけでつくれる代表的な作物だった。手間も経費もかからないのが、農民にとっては魅力だったのだ。けれども、生協に出荷する以上は、やはり有機栽培を心がけなければならない。ミカンでも、有機肥料をいれればいれただけ甘くなるのは、経験していた。

「タマネギなんかにわざわざ金と手間かけて、なんで堆肥なんかいれなあかんのやつって、ずいぶん反対もありました。でも、僕らがつくるのは、こういうタマネギだつて主張して」ミカンに使う有機肥料を、タマネギ畑にもいれてみたらどうやろ。迷いながらも、畠さんたちが先頭にたつて堆肥をいれ、タマネギを栽培してみた。生協とつながるのに、何か特徴をつけたかった。ところが、てきたタマネギはらっきょうのように、小粒のものばかりだった。

「その原因が何なのかは、今までようわからんのです。味はたしかにええんやけども、いつこうに収量があがらない。化学肥料なら反当たり六トンぐらいはとれるのに、いくらがんばっても二トンぐらいにしかならない。そんな年がつづきました。収量がいまみみたいに安定するまで、五、六年はかかりましたね。組合員のあいだで、すつたもんもありましたよ」

初めての野菜づくりは、試行錯誤の連続だった。市場のタマネギ価格が暴騰して、農民組合の産直タマネギ価格が半値ほどになってしまったこともあった。それでもやめていく仲間は、ひとりか二人ぐらいのものだった。それだけみんな、ミカンで知った産直にかける思いが強かつたのだろう。

有機栽培でつくる紀ノ川農協のタマネギは、甘くておいしい。現在では、全国の生協で高い評価が定着している。市販のタマネギの糖度は六度から九度ぐらいなのに、紀ノ川農協のものは一度になる。さんが部会長をつとめる紀ノ川農協のタマネギ部会には、いま八〇人ほどの生産者が参加してきている。糖度の高いタマネギをつくる努力も、収量を一般の栽培なみにあげる努力も、みんなで力をあわせてつづけてきたことだった。

総合的な農業をやりたい。そう考えてはいたが、最初はどこから何をしたらいいかまったく思いもつかなかつた。農協青年部から農民組合にはいってみると、野菜づくりをしたり米づくりをした経験をもつ、いろいろな農民が参加してきた。みんなの話を聞き、力をあわせることで幅の広い農業を開拓してきた。

人のつながりができる産直

「農業を継いで産直をやつていちばんよかつたって思うのは、いろんな人といろんな作物で話し合いがてきて、町の人とも結びついて仕事ができることですね」

昔から農民は、自分の田や畠のなかで自分の力だけを頼りにして生きてきた。人よりも一時でも早く、人よりも少しでも評価の高いものをつくることが、自分のもうけにつながつた。そこには、「協同」して力をあわせる条件などなく、競争のなかでの弱肉強食にも近いようなルールだけが成り立っていた。

そんな農村に「産直」は、革命的ともいえるような人のつながりをつくっていった。組織と組織のつながりになる産直では、ひとりの仲間の生産物が低い評価を受けることは、全体の評価が低くなることにつながる。自分ひとりがよいものをつくっても、組織全体のレベルがあがらなければ利益につながらない。技術力の高い者が、初心者を指導する。みんなで話し合って、品質を向上させていく。今までの農村にはみられなかつた生産の場での人のつながりが、産直のなかから生み出されていった。

しつかりした組織体系をつくつてから、産直にはいったわけではない。中間搾取がなくなるからええんや。始めはその程度の、単純な考え方だと西浦組合長はいう。生産者を明確にする。農薬をへらす。産直三原則にあるような、基本理念だけを掲げてやつてきた。

「いちばん大事にしてきたのは、組合員一人ひとりが消費者と触れること。そこを大事にしてきたんが、地域農業を守るために組織づくりにつながつてきたっていうことなんやないでしょうか」

5 地域のみんなで楽しい農業を

みんなが教えてくれた技術

井上さんは数年まえ、長年育ててきたハツサクの木を切って野菜づくりの畑に転換した。もともと水田を転換した土地で条件が悪く、いつかはハツサクもつくれなくなると考えていた。そうはいつても、輸入野菜の増加で価格が抑え込まれているこの時期。産直で確実な収入が見込めなければ、野菜づくりには踏み込めなかっただろうという。

「でも、それ以上によかったのは、みんながよつてたかって技術を教えてくれたこと。こつちはずぶの素人でしょ。こうしたら、これだけ収量があがる。これだけ味がよくなるって、掛け値なしに本心から教えてくれたんだよね」

だからこれからは自分が、新しくはいつてくる仲間に技術を教えることができる。こうしたらこれだけとると、具体的に指導していくと井上さんは語る。

野菜も育てるし人も育つ

産直を始めてから二〇年がすぎ、紀ノ川農協に参加する生産者は八〇〇名をこえた。次の時代を担っていく若い生産者も、どんどんふえてきている。

「これからもずっとキュウリでいきたい。新鮮なまま消費者に届けられるのが産直の魅力と思う。すばらしてたらそれだけのもんしかでさん」

三三歳の児玉修さんは、元気がいい。

「だまたま好きだった彼が農家であつたということ。農業を語る資格はありませんが、気持ちだけは農業をやるつもりです」

二四歳という若さの中谷京子さんは、群馬県から紀ノ川の農家に嫁いだばかり。体力もつか心配といながらも、初めて野菜や果物を「育てる」楽しさに胸をふくらませている。若い世代をリードしていく立場の畠さんは、これからは紀ノ川農協の組合員であるかないかだけにこだわらず、農業にやる気のある人を大きな視野で結集して、いろいろなことをやつていきたいと語る。

「紀ノ川農協も認められる規模にはなつたけど、まだまだ全部を組織したわけではないでしょ。農業に展望はもつていても、大規模生産で他とはまったく孤立して生産している若者だってまだたくさんいる。ミカン単作が好きなら、それでもいい。紀ノ川農協にははいらなくともいい。そういう人たちもふくめて、地域の農業をどうしていくのかを前提にして話し合いのできる舞台をつけていきたいんですよ。これからは、楽しい農業、おもしろい農業をやろうよ。そう提起できただいいですね」

自分たちの経営が安定してきたから、もう農協の規模も大きくする必要はない。紀ノ川農

協の歴史は、そういう意見とのたたかいの歴史でもあった。

「ぬるま湯の安定は知らない。国際的規模での競争に巻き込まれていくなか、地域の農業を確立するためには、まだまだ自分たちにはやらなければならないことがある」

畠さんも井上さんも松本さんも、口をそろえてそう語る。

担い手が高齢化して継続できない農家があつたら、畠を組合で引き受けて、協同で耕せばいい。高齢でひとりでは作業ができないなつても、みんなといつしょなら農業にはできる仕事がある。農業に従事していない人でも、地域に住んでいる限りは労働力としていつしょにやつていける方向を考えよう。農業技術の科学化や共有化は、まだ実践されていない。

農民はだれでも、自分のつくる作物に誇りをもっている。けれどもその誇りが、なかなか自信にまではつながらない。貫して厳しい農業情勢や、先のみえない将来への不安が先にたつてしまふからだ。そんな現状を、どこまで協同の力でかえていけるか。語り合い、自信をもつて取り組む農業に構築していくか。紀ノ川農協の挑戦は、まだまだつづいていく。